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СТИХИЯ

Н А Ш Е 
И Н Т Е Р -

РАКУРС

- Так будет ли полиция работать 
эффективней милиции?

Е.Н. АНТОНОВ:
- Разницы особой нет, полиция или 

милиция будет поддерживать поря-
док. Но, на мой взгляд, России, пере-
жившей великую войну, понятие «по-
лицейский» вообще неприемлемо, 
оно оскорбляет чувства россиянина. 
Дело-то ведь в том, что каково обще-
ство, такая и милиция. Те социально-
экономические отношения, каковые 
имеют место быть сейчас - безрабо-
тица, утрата многих идеалов - порож-
дают преступность. А чтобы коренным 
образом исправить все это, в новом 
законе ничего не предусмотрено.

Сокращение штатов только увели-
чит нагрузку на сотрудников милиции. 
Они и сейчас не справляются с тем 
объёмом работы, который ложится 
на каждого сотрудника. Стоит вопрос 
о сокращении муниципальной мили-
ции, в частности, патрульно-постовой 
службы. В сельской местности такая 
служба, действительно, не нужна. Со-
трудников ППС надо перевести по-
мощниками участковых инспекторов. 
Это значительно усилит профилакти-
ческую работу среди населения. Се-
годня же участковый бывает, особенно 
в малых деревнях, тогда, когда там 
что-то случится.

Участковый без добровольной на-
родной дружины, которая имела место 
быть, сегодня не в состоянии охватить 
профилактической работой вверен-
ный ему участок. Также и в системе 
ГИБДД отсутствие общественных ин-
спекторов сказывается на безопасно-
сти дорожного движения. Необходимо 
возрождать эти общественные фор-
мирования, разработав, естественно, 
систему материального стимулирова-
ния для членов этих формирований. 
В противном случае население просто 
не пойдет в эти общественные форми-
рования.

Не согласен  я и с теми сроками за-
держания подозреваемого, которые 
сейчас действуют. Какую доказатель-
ную  базу сможет собрать оператив-
ный сотрудник за те 48 часов, которые 
определены законом? Да никакую. Он 
вынужден отпустить подозреваемого 
под подписку о невыезде, а тот, в это 
время находясь на свободе, припугнет 
свидетелей, обеспечит себе алиби. И, 
считай, уголовное дело рассыпалось. 
Надо вернуться к прежнему сроку за-
держания - 72 часа, которых доста-
точно для сбора доказательств. Пре-
ступник должен сидеть, а не гулять на 
свободе. Это, я считаю, один из глав-
ных критериев оценки работы сотруд-
ников правоохранительных органов.

В.А. МОЛОКОВ:
- Прежде всего, я хотел бы отметить, 

что право высказать своё мнение, воз-
можно, надо было дать сначала мо-
лодому поколению. Наше мнение, как 
более старших по возрасту, не всег-
да верно в силу различных причин. 
В целом же вся реформа, по моему 
мнению, это ни что иное, как центра-
лизация правоохранительных органов. 
Что это может значить? - упраздне-
ние местной милиции. Всё ведомство 
становится федеральным не только 
по финансированию, но в целом по 
структуре и наименованию. Впрочем, 
и по финансированию зачастую были 

вопросы, которые оставались без от-
ветов. На местах милиционер получал 
далеко невысокую зарплату. И даже, 
несмотря на это, милиция должна со-
ответствовать выполняемым функци-
ям. Исторически милиция – это войско 
или вооруженный народ, по опреде-
лению, создавалась она временным 
правительством после февральской 
революции. В сельской же местности 
создавались отряды выборных по-
лицейских на определенный срок, от 
установленного количества дворов, 
они являлись защитниками обще-
ственного порядка. Сегодня в милиции 
нет отбора, есть только набор. Что 
касается самого названия всей струк-
туры, то термин «полиция» в юриди-
ческом смысле более правильный. С 
другой стороны, все мы понимаем, что 
те миллиарды, которые улетят в связи 
с реформой на замену удостоверений, 
переоформление и другие сопутству-
ющие растраты, будут взяты из нашего 
общего государственного бюджета.

С.В. СИТНИКОВ:
- Необходим чёткий контроль за дея-

тельностью  милиции. В своё время 
выдвинутый населением правоза-
щитник или, точнее сказать, защитник 
общественного порядка отчитывался 
перед населением с завидной перио-
дичностью. Коллективы вели постоян-
ный контроль за его работой. Сегодня 
эта система немного ослабла. Набор 
кадров должен проводиться основа-
тельно. К примеру, сегодня участко-
вый работает на два больших участка, 
у него просто физически не хватает 
времени, чтобы постоянно бывать и 
там, и там. С населением участковому 
встретиться просто некогда.  

- Реформирование в любом слу-
чае ведет к сокращению штата, как 
вы считаете, необходимо ли оно в 
сегодняшних социальных услови-
ях? 

В.А. МОЛОКОВ:
- Сокращение необходимо. Милиция 

погрязла в отчетах, планах, сообщени-
ях, заседаниях. Во многом руководят 
сейчас те, кто, как говорится, «не сидел 
в окопах» - те, кто, в сущности, не вели 
активную борьбу с преступностью. Та-
кой штат, естественно, необходимо со-
кращать. Что касается вопроса корруп-

ции, то, если признаться, он извечный. 
Уже в 50-е годы были случаи, когда из 
регионов на имя министра МВД СССР 
приходили докладные записки о вопи-
ющих случаях коррупции. Что касает-
ся Сибири и Бурятии,  то здесь всегда 
люди были честнее, порядочнее.  Со-
кращение аппарата неизбежно, другой 
вопрос в том, что менять надо структу-
ру в целом. Определить необходимый 
состав ведомства и платить людям 
достойную заработную плату, пенсию, 
предоставлять социальную гарантию.

- Пункт восьмой главы пятой зако-
на говорит о том, что мнение граж-
дан является одним из критериев 
оценки аботы правоохранительных 
органов. Каким образом будет фор-
мироваться эта оценка? 

С.В. СИТНИКОВ:
- Самыми продуктивными остаются 

общественные выступления участко-
вых инспекторов.  Однако статистика 
не всегда показывает реальную кар-
тину вещей, ведь под цифры сложно 
подогнать каждый нюанс и каждую от-
дельно взятую проблему. 

Основными статьями у нас остаются 
кражи, и если в районе в год было со-
вершено одно убийство, а на следую-
щий их два – показатель вырастает на 
100%. Казалось бы, на 30 тысяч насе-
ления два убийства – небольшая циф-
ра, но в процентных показателях – это 
много. Такой показатель даст повод 
высшему руководству сурово наказы-
вать людей на местах. 

В.А. МОЛОКОВ:   
- Критерии оценки деятельности 

очень сложно разработать. Резонанс-
ное преступление, убийство человека 
вызовет массу негодования. Еще боль-
шее недовольство вызовет оно, если 
преступник не будет пойман. Первым 
делом общественное мнение отметит 
то, что милиция не работает. Хотя дело 
может обстоять по-разному, в связи с 
этим о деятельности своей надо гово-
рить постоянно. Отчеты просто необ-
ходимы: руководители отделов - перед 
депутатами, участковые - перед насе-
лением.   

В.И. ГОЛОВИН:
- Работы милиции или полиции, от 

названия суть не меняется, практиче-
ски не должно быть видно. Идет че-

ловек по улице, он знает, что на его 
жизнь и здоровье никто не посмеет 
покушаться, его никто не оскорбляет, 
ему комфортно. В принципе, просто-
му гражданину и не надо знать тон-
кости работы оперативника, он может 
столкнуться с ним, когда переходит в 
разряд потерпевшего. Оценка склады-
вается по-разному и важен конечный 
результат. Когда вас обокрали, вам 
важно, чтобы вашу вещь вернули, если 
этого не сделано, вы, разумеется, за-
думаетесь, нужна ли вам такая мили-
ция. Ведь так или иначе общественное 
мнение тоже может быть заказанным. 
Вы получите разные результаты, если 
опросите о работе милиции контингент 
бывших преступников или людей, чьи 
дела рассматриваются на протяжении 
многих лет. С другой стороны, и закон 
должен прописываться категорично, 
чтобы он мог действовать на протяже-
нии долгого времени.

В конечном итоге, человеку не-
обходима уверенность  в безопас-
ности, он хочет ходить по улицам 
и не бояться преступников, людям 
нужны комфортные условия про-
живания.  Эти функции должно вы-
полнять государство и финансиро-
вать их из наших налогов, а куда 
они уходят, должны спросить мы с 
вами. В любом случае, нам нужна 
сильная и честная служба, обеспе-
чивающая полную общественную 
безопасность. 

С этим были согласны все наши 
гости. Вместе с мнением экспертов 
мы прислушались и к мнению про-
стых граждан нашего района.

- Ни закон о полиции, ни закон о лю-
бой другой службе не будут работать в 
государстве, где коррупция и родствен-
ные отношения стали частью внутрен-
ней политики правительства. На пред-
писания служб безопасности просто 
не будут реагировать, а сотрудников 
полиции не пустят в дома из опасения 
грабежа. Всё кончится огромными рас-
тратами на переоформление и перео-
девание милиции и более жёстким от-
бором, чтобы не прошли несогласные.

Владимир, 36 лет, г. Улан-Удэ.

- Насколько полиция сложно разви-
вающихся, бедных стран способствует 

становлению цивилизованного госу-
дарства судить, конечно, не мне, а лю-
дям, профессионально занимающихся 
этими проблемами. В царской России 
полиция выполняла функции жесткого 
барьера между дворянами, помещика-
ми и простым народом. Все мы, и пра-
вительство в том числе, официально 
признают, что экономическая система 
в России несовершенна. Если поме-
нять название страны или континента, 
на экономике это не скажется.

Сергей, 28 лет, с. Турунтаево.

- Немного неприятно, что опять на 
Америку равняемся. Говорят о повсе-
местном кризисе, а деньги на ветер, 
с учетом затрат на перерегистрацию 
массы документов и прочего, - это нор-
мально? Конечно, нет!

Светлана, 25 лет, с. Горячинск.

- Давайте предложим Европе об-
мен полицейскими, сроком на год или 
больше. Будет интересно. А в целом, 
от перестановки двух названий суть не 
поменяется. 

Галина, 43 года, с. Ильинка.

- Что бы мы ни говорили, а реформы 
в системе МВД необходимы и, в пер-
вую очередь, они должны улучшить 
качество жизни и службы! Сократить 
количество «блатного начальства», 
их сейчас больше чем подчиненных, 
и увеличить зарплату рядовым ми-
лиционерам, а то живут как нищие, а 
начальство жирует! Судей ведь ре-
формировали, так пусть и милицию 
выведут на достойный уровень.

Вячеслав, 31 год, с. Итанца. 

- Похоже, у нас в Кремле работают 
монетаристы. Все подсчитывают, как 
бы сэкономить на бюджетниках, про-
водят оптимизацию, а если говорить 
по-русски, сокращение штатов. И ре-
зультаты такой оптимизации показало 
минувшее лето, когда лесными пожа-
рами было охвачено четырнадцать ре-
гионов России. Полностью или частич-
но сгорело 176 деревень. А причиной 
всему реформирование гослесоохра-
ны и практически полная ликвидация 
авиационной охраны лесов. Теперь же 
на постройку сгоревших домов и ком-
пенсационных  выплат тысячам по-
горельцев правительство направляет 
огромные средства, которых хватило 
бы, как минимум, на десяток лет на 
содержание гослесоохраны в прежнем 
составе и авиационной лесной охра-
ны.

Извлекло ли правительство какие-
либо уроки из этого печального опыта? 
Похоже, что нет. И подтверждением 
тому очередное реформирование, те-
перь уже милиции, которая в сокра-
щенном варианте будет именоваться 
полицией. К чему это приведет? А 
приведет очередная реформа к раз-
гулу преступности, очаги которой раз-
растутся по всей России. И погасить их 
будет весьма и весьма сложно. Кто же 
попадет под сокращение? Попадут мо-
лодые сотрудники, в основном, муни-
ципальной милиции, которая ликвиди-
руется за ненадобностью, хотя, надо 
сказать, те же сотрудники патрульно-
постовой службы делают немало по 
предотвращению уличной преступно-
сти и раскрывают преступления по го-
рячим следам. Вот уж действительно, 
«наша служба и опасна и трудна, и на 
первый взгляд как будто не видна». И 
не видна она, похоже, милицейским ру-
ководителям, которые себя, любимых, 
никогда не сократят, даже достигнув 
предпенсионного и пенсионного воз-
раста. Через год, другой уйдут они на 
пенсию. Так не лучше ли сейчас усту-
пить место молодым и энергичным, на 
которых, кстати, делает ставку и пре-
зидент России Дмитрий Медведев? 
Вот и будет эффективность работы 
новой структуры.  

Иван, 52 года, с. Турунтаево.

- Я проект Закона о милиции (по-
лиции) не читал и не собираюсь. Нет 
смысла. Любые преобразования в на-
шей стране нужно начинать с воспита-
ния человека, а это процесс длитель-
ный. И самое главное - воспитывать 
некому. Вот в чем наша проблема. А 
вы много слышали разговоров о необ-
ходимости воспитания? Я нет. Посему 
вся эта суета чисто для галочки в пред-
дверии выборов.

Екатерина, 29 лет, с. Ильинка. 
Подготовили Пётр КАЗЬМИН, 

Олег ДАНИЛОВ.

«Круглый стол»
редакции газеты
«Прибайкалец»

Станет ли полиция 
лучше милиции?

Всерьез о реформе министерства внутренних дел говорят уже 
давно, вновь на высшем уровне этот вопрос был поднят в нача-
ле этого года. О необходимости преобразования первым выска-
зался президент России Дмитрий Медведев. 

Показательно и то, что вопросы реформирования активно на-
чали поднимать только после скандальных событий, которые, 
как известно, не прибавили популярности правоохранитель-
ным органам. В ноябре 2009 года в Интернете появилось виде-
ообращение майора милиции Алексея Дымовского к премьер-
министру Владимиру Путину о всепроникающей коррупции в 
МВД. Вскоре за этим последовало обвинение Дымовского в мо-
шенничестве и его арест из-за давления на свидетелей. Многие 
посчитали, что Дымовского подставили. Масла в огонь подлили 
сотрудники ГИБДД, выстроившие «живой щит» из автомобилей 

граждан для поимки преступника. Другими словами – наболело, 
и руководство страны посчитало, что реформа однозначно не-
обходима.    

Сегодня в средствах массовой информации идет обсуждение 
Закона о полиции, проводятся опросы общественного мнения.

Вот и в редакции газеты «Прибайкалец» состоялся «круглый 
стол» с участием бывших начальников Прибайкальского отдела 
внутренних дел, заслуженных работников правоохранительных 
органов республики Валерия Анатольевича МОЛОКОВА, Вла-
димира Ильича ГОЛОВИНА, Евгения Николаевича АНТОНОВА, 
бывшего начальника Кяхтинского РОВД, заслуженного работ-
ника правоохранительных органов республики и бывшего со-
трудника Прибайкальского РОВД, заместителя руководителя 
администрации района Сергея Васильевича СИТНИКОВА.


